

España... 1'25 ptas. al mes
Extranjero... 2'25
Número suelto... 5 céntimos.
Id. atrasado... 10

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

LA TARDE

ADMINISTRACIÓN
Librería Escolar, Plaza de Cort, 12
Despacho de 8 mañana a 8 noche

Publicidad: Agencia de Anuncios, Santa Eulalia.

Buzón: Calle de Palacio, número 4.

DIARIO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

CUENTOS DEL LUNES

En el hogar

Entró Rogelio en el lindo gabinetito de su esposa. Las tulipas de flores artificiales lo matizaban de una media luz vaga y rosada, amortiguando dulcemente el vivo resplandor de las lámparas eléctricas.

Allí estaba Fernanda. Un vestido negro, bordado de violetas y con amplio descote, realzaba su extraordinaria hermosura, haciendo resaltar el oro brillante y espléndido de su cabello, el blanco mate de su piel y la frescura de su carne.

—¿Qué tienes celos?
—¿Qué dices?
—Te pregunto que si eres tan imbécil que tengas celos. ¿O es que me has tomado a mí por niña acabada de salir del colegio? ¿Con quien has hablado hoy? ¿A qué vienen todas esas celadas de tela de araña que quieres tenerme? Sé franco y noble y disimúlame que yo tengo un amante, y que éste es el señor Tanneron... ¿Quién te ha ido con el cuento, ¿verdad? Un anónimo quizás... Y tú, sin más ni más, vienes a contarme la historia de que ese pobre muchacho ha muerto en duelo... ¿No sabes aun que eso ya está mandado recoger? ¿Cuánto acabas de desmerecer a mis ojos... La verdad, querido, te creía más listo... ¡Medas lástima!

Y reía con aire de reto, mientras que Rogelio densamente pálido, se concretó a tocar un timbre eléctrico que había junto a la chimenea y a decir al criado, que apareció en seguida:
—Traiga usted los periódicos de esta noche.

Cuando los tuvo en su poder, abrió «Le Temps» buscó en la sección de noticias y, apoyándose en la chimenea, leyó pausadamente:
«Esta mañana ha quedado resuelta la cuestión personal surgida días atrás, y por motivos de índole privada, entre el príncipe Miguel Voroneje y el señor Tanneron.

El lance ha tenido dolorosas consecuencias. Después de haberse cambiado dos balas sin resultado, al tercer disparo el señor Tanneron ha sido herido de gravedad.

La noticia ha causado honda sensación en París.
Deseamos el pronto restablecimiento del herido, con cuya amistad nos honramos.

Fernanda no le dejó concluir. Medio loca, sin darse apenas cuenta de sus actos, arrebató el periódico a su marido y continuó leyendo:
«A última hora nos dicen que el señor Tanneron no ha recobrado aún el conocimiento y que se desespera de salvarle.

El señor Tanneron era uno de los miembros más simpáticos y brillantes del Jockey Club. Sus caballos han triunfado repetidas veces este otoño en el hipódromo de París.

Por su muerte vestirán luto las familias Saignemaure, de Villegens y de la Roche fousiere.

No pudo terminar, vaciló y cayó en el diván, sin tratar siquiera de ocultar su dolor y su falta.

En su cerebro no cabía más que una sola idea: la de que su amante el único ser a quien amaba en el mundo, había muerto lejos de su lado.

Empezó a llorar sin cuidarse en ocultar ni de secar sus lágrimas, repitiendo incesantemente, maquinalmente, como si rezase, una sola palabra: ¡Jorge! ¡Jorge!

Rogelio estaba tan lívido como ella: contemplaba aquel dolor con ira creciente, con tentaciones que crecían minuto a minuto, de incrustar sus dedos en aquella garganta anhelante, de matar a la infiel como a una alimaña ponzoñosa. Pero se contenía, abrigando en el fondo del alma el temor de que pudiera haber otra vida, de que en ella se volvieran a encontrar los amantes y gozaran de nuevo felicidad; pensó que ya para Fernanda la vida sería un continuo suplicio, y cruelmente se deleitó en el refinamiento de torturar aquel alma, de avivar aquella pasión, de prolongar el dolor de su mujer.

—¡Vaya, señora, no hay para tanto!... ¡Si al menos ese señor Tanneron se hubiese batido por usted! ¡Pero por una Nina Lauclair! Una cualquiera, a quien yo mismo tuve el gusto de presentarle el verano pasado en el jardín de París... Muy bonita y muy fresca, eso sí...; pero al fin y al cabo, una golfa... ¡Habrá de pasar! ¡Ese pobre Tanneron tenía la manía de cazar en terreno vedado!... El príncipe es un cosaco que no está al tanto de nuestra filosofía parisiense; cree que eso es una ofensa... Pero cálmese usted; ¡Un amante se reemplaza pronto!...

Y de repente, como si oyese ruido de platos y cristalería en el comedor, oprimió fuertemente una de las muñecas de su esposa y en voz baja, acercando todo lo posible su cara a la de ella, le dijo:
—Basta de llanto; como no te presentes con cara risueña delante de los criados—palabra de honor—te planto en mitad de la calle.

Al oírle, Fernanda pareció despertar de una pesadilla, estremeciéndose temblorosa y dando un paso hacia adelante, y apoyándose en los muebles, llegó hasta un espejo, puso en orden sus cabellos, secó con un pañuelo los ojos, peinados de llanto, y se empolvó el rostro con cuidado. Hizo todo esto maquinalmente, como si fuese una somámbula que obedeciera a una imperiosa sugestión, falta de voluntad, moviéndose cual un autómata.

Y cuando el «maitre d'hôtel» abrió de par en par la puerta del comedor, y dijo: «La señora está servida», cogióse Fernanda al brazo que su marido le ofrecía, creyendo vagamente oír que éste le decía en alta voz, para que pudiesen escucharle los criados:
—Anda, vamos a la mesa; ya verás cómo la cena te quitará ese dolor de cabeza.

R. Malzeroy

Francia y España

Las negociaciones diplomáticas

El Director de «La Correspondencia de España» ha enviado a «The Daily Telegraph» interesante información telegráfica, que reproducimos con el lenguaje propio de los hilos.

Dice así:
«Después de haber hecho una larga y difícil información; cumpliendo vuestros órdenes en Londres, Berlín, París, Biarritz, San Sebastián y Madrid, puedo enviaros un exacto informe acerca del problema marroquí en su aspecto hispano-francés.

«Como este aspecto es el complemento del aspecto franco-alemán, es importante conocer a fondo y exactamente cómo ha sido planteado y cómo ahora se encuentra ese problema.

«Acercá del Tratado secreto de 1904 y del Tratado secreto de 1905, que es sólo una adición para aclarar ciertos extremos del Tratado de 1904, se ha escrito mucho, pero erróneamente.

«Todos han hablado de una zona de influencia española, cuando, en realidad, existen dos.

«Al Tratado acompaña un mapa, y en él están trazadas con líneas rojas las dos zonas, que son: una, Norte y otra, Sur.

«La zona Norte comprende una faja desde el comienzo de la orilla izquierda del río Muluya, en el lado del Mediterráneo hasta las vertientes Norte de los afluentes a la orilla derecha del río Sebú en el lado del Atlántico.

«Esa zona está muy mal delimitada, pues prácticamente da lugar a dudas, por no haber entonces buenos planos de Marruecos, y por eso han surgido dificultades al debatir si ciertos terrenos, entre el río Lucus y los afluentes del río Sebú, eran zona española o francesa.

«El «modus vivendi» acordado en San Sebastián este verano ha regulado esas diferencias de interpretación para evitar en lo sucesivo nuevos disgustos entre Francia y España.

«La zona Sur comprende la región situada casi exactamente entre los paralelos que abarcan las islas Canarias y está también muy mal delimitada.

«Resulta de esos Convenios secretos que España y Francia se reconocieron mutuamente derechos para el «control» del Imperio hasta el año 1908, ó sea durante un período de quince años, a partir de la fecha del Tratado secreto de 1904.

«Posteriormente se celebró entre España y Marruecos el Convenio de Madrid de 1910, firmado por García Prieto y El Mokri, reconociendo al Sultán, entre otras cosas, a España, las pesquerías y territorios, de Santa Cruz de Mar Pequeña, ya reconocidos antes España por los Tratados de Wad Ras, que puso término a la guerra de Marruecos en 1859-1860, y de Marrakesh, firmado por el general Martínez Campos, después de la primera campaña de Melilla.

«Surgieron dudas sobre si Santa Cruz de Mar Pequeña era lfini ó Agadir, y una Comisión, enviada hace años, y presidida por el capitán de navío Sr. Fernández Duro, declaró que era lfini, aun cuando muchos autores franceses é ingleses declaran en sus libros que era Agadir.

«En abril de 1910 envió de nuevo el Gobierno español otra Comisión a lfini, a bordo del crucero «Infanta Isabel», formada por un capitán de Estado Mayor, por el cónsul de España en Mogador, señor Sostoa y por el comandante del crucero, Sr. Flores.

«Pensó entonces el Gobierno ocupar lfini, y envió varias Notas al Gobierno marroquí para que nombrase el delegado sheriffiano que debía proceder a la delimitación y entrega; pero la ocupación fué retrasada por no haberlo nombrado, por los temporales, por haber decidido el Gobierno ocupar Larache y Alcázar, y, sobre todo, por haber surgido las complicaciones de orden internacional por todos conocidas.

«Después de los incidentes de Agadir se planteó el problema entre Francia y España en términos categóricos, y las conversaciones entre Francia y España seguidas en San Sebastián entre Mr. de Geoffroy y el marqués de Alhucemas han sufrido alternativas a compás de las negociaciones entre Alemania y Francia.

«El incidente de lfini dio lugar a varios cambios de impresiones.

«Francia decía que ni negaba nuestros derechos sobre lfini ni se oponía a su ocupación en momento oportuno, pero hacia ver a España que no era el actual momento oportuno, pues la ocupación de lfini podía producir la ocupación de Agadir, y además crear un movimiento de peligrosa hostilidad hacia España de la opinión chauvine francesa, ya muy excitada.

«Alguien llegó a decir, con frase muy gráfica, que el ocupar lfini entonces sería como presentar una cuenta a un amigo cuando una Junta de médicos estaba a la cabecera de su madre moribunda.

«Yo no discuto el derecho a ocupar lfini—decía Francia a España,— pero sí discuto la oportunidad, y te ruego que dilates la fecha de ocupación hasta que arreglemos todos los asuntos de Marruecos.

«Canalejas y el marqués de Alhucemas celebraron una entrevista con el Rey, y quedó convenido en aceptar el punto de vista francés, no ocupando lfini, aun cuando los barcos y los soldados estaban dispuestos en Cádiz, en Las Palmas y en Santa Cruz de Tenerife.

«Los quince últimos días de Agosto y los quince primeros de Septiembre fueron de una gran actividad diplomática, y Francia planteó España con toda claridad el problema, después de haber tratado el asunto con Inglaterra y con Alemania.

«El asunto es muy interesante, por ser la primera vez que en asuntos internacionales se trata una cuestión referente a un país, que a su vez está hipotecado a otro país por Tratados secretos.

«Francia trataba con Alemania sobre Marruecos, y a la vez tenía hipotecadas con España las zonas Norte y Sur, en virtud del Tratado secreto de 1904 y de apéndice a ese Tratado de 1905.

«Claro es que ese Tratado sólo obliga a Francia y a España, por no haber sido comunicado a las Potencias ni estar aceptado por éstas; pero no es menos claro que cuando Francia y Alemania hablaban de Marruecos, hablaban de todo Marruecos, y no sólo de la zona francesa, y por lo tanto, claro es también, que al conceder Alemania a Francia el protectorado sobre Marruecos, lo concedía también de hecho y de derecho a España sobre sus zonas, ya que Francia le había reconocido antes su derecho a ejercer el «control».

«Francia entonces y en repetidas conversaciones dijo a España en síntesis lo que sigue:

«Alemania, a cambio de reconocer mis derechos sobre Marruecos me pide compensaciones económicas y territoriales que yo voy a conceder en aras de la paz europea. Pero como tú, España, eres mi copartícipe en Marruecos por el Tratado de 1904 y apéndice de 1905, vas a obtener las mismas ventajas que yo, sin hacer ningún sacrificio. Esto no me parece justo—añadía Francia—y creo que lo equitativo será que tú y yo obtengamos iguales beneficios; pero que nos repartamos el peso y el precio de las compensaciones. Yo—continuaba diciendo Francia—voy a ceder una extensión territorial en mis dominios de África y me parece justo que tú me ayudes a dar esa compensación territorial, dándome tú a tu vez otra compensación territorial.»

«Continuaron las conversaciones y Francia indicó que podrían servir de base al acuerdo futuro tres territorios. La Guinea española: ó el Muni ó la zona Sur de influencia en Marruecos. Francia aceptaría una de estas tres soluciones a cambio de reconocer a España, en acuerdo público sancionado por las Potencias, toda la plenitud de derechos en la zona suya marroquí. En el caso de que España aceptase como fórmula renunciar a una zona Sur de Marruecos ó ceder la Guinea ó el Muni,

obtendría el pleno reconocimiento de su zona Norte, exceptuando Tánger y sus cercanías, zona que quedaría internacionalizada y sería futura residencia diplomática y del Sultán, si conviniese a los intereses europeos que allí residiese el Sultán.

«Esos proyectos, que en julio eran aun desconocidos de España, fueron la causa de que provocase en Francia tanto disgusto el proyecto de ocupar lfini, pues la ocupación hacia más difícil una futura inteligencia. Cuando, a principios de septiembre, recibió España las primeras proposiciones, no contestó nada categórico, alegando que el asunto era demasiado serio para ser contestado en el momento, por ser necesario estudiar qué efecto produciría en la opinión pública.

«Siguieron hablando Geoffroy y el marqués de Alhucemas y en las conversaciones se habló de Tetuán, por constituir esta plaza y su región el «desideratum» español. Francia concretó su oferta diciendo que era claro que al llegar a un acuerdo quedaba entendido que España podría obrar en su zona con plena libertad de acción, como Francia obraría en la suya, y que, por lo tanto, la ocupación de Tetuán podría ser efectuada, pues Francia lograría de Inglaterra y Rusia el «placet» y Alemania lo recabaría de las Potencias de la Trípolice.

«Una vez llegados a un acuerdo entre Francia y Alemania—decía Francia—no habrá obstáculo alguno y sólo será necesario dejar libre Tánger y su zona.

«Sobrevinieron las huelgas revolucionarias de España y las negociaciones sufrieron un paréntesis, pues el Gobierno español estaba muy preocupado en los asuntos interiores. Ahora, en Madrid, van a reanudarse estas negociaciones, y en un plazo muy breve deberán terminar, pues Francia desea que el asunto sea resuelto con rapidez y España desea también solucionar de una vez los asuntos de Marruecos.

«Yo creo que el Gobierno español está estudiando ahora cual solución le conviene más, pues hay unos políticos que creen más conveniente renunciar a la zona Sur de influencia en Marruecos, mientras otros creen será preferible ceder la Guinea española ó el Muni, a juicio mío, creo que cualquiera de las soluciones es buena para España, pues la zona Sur de influencia no tiene para España ningún valor económico y el militar es muy discutible, pues en su costa es imposible constituir ninguna base naval poderosa que amenazase Canarias. Del Muni y de la Guinea española no ha sacado España aún ninguna utilidad y cuestan cada año unos tres millones de pesetas, sin producir más que unos miles. Además son muy pocos los españoles que conocen que España obtuvo en el Tratado secreto esa segunda zona de influencia, y por lo tanto, su renuncia no produciría ningún serio movimiento de protesta.

«El Gobierno español desearía obtener como es natural, las más grandes ventajas; pero al mismo tiempo desea dar facilidades para que la cuestión de Marruecos quede en absoluto solucionada para siempre y nadie pueda decir que España ha sido la culpable de que surjan dificultades. Opino yo que un arreglo satisfactorio será u timado pronto y, aunque no puedo precisar cuál será la solución, me inclino a creer que consistirá en renunciar España a la zona Sur de Marruecos. Entonces España operaría más activamente en su zona Norte y uniría sus posiciones desde Cabo de Agua a Ceuta, sin dejar solución de continuidad, y desde Ceuta hasta Alcázar, sin otra interrupción que la zona internacionalizada de Tánger.

«En círculos bien informados y a personas que conocen bien todas las intimidades de la política, he oído asegurar que el ministro de Negocios Extranjeros, marqués de Alhucemas, ha propuesto varias veces a Francia que sean publicados el Tratado secreto de 1904 y el apéndice de 1905, para que todos viesen que España ha procedido siempre con exquisita corrección y que ni un sólo momento ha sido desleal a Francia.

«En caso de llegar a un acuerdo, Marruecos quedaría dividido en dos grandes zonas y una pequeña. La primera abarcaría desde el río Muluya hasta el río Lucus y la segunda desde esa línea hasta los límites Sur del Imperio. La tercera quedaría formada por Tánger y sus cercanías, formando un sector de unos 50 kilómetros de radio.

«Las cuestiones de las protecciones, de las aduanas, de los trabajos públicos, de las minas y de los monopolios serían reguladas exacta y claramente para evitar futuras discusiones y sería adoptada la fórmula que adopte Francia con Alemania, ya que el futuro acuerdo franco-alemán va a ser hecho,

como antes decía, no para una zona del Imperio, sino para todo Marruecos.

«Esa solución parecerá buena cuando sea conocida a todas las personas sensatas españolas, y si alguien la combate será por pasión y por ignorancia, pues el argumento de Francia es poderoso cuando dice a España que el sacrificio debe ser compartido por las dos Naciones, ya que las dos comparten los beneficios. Tal vez surjan comentarios violentos de una parte de la Prensa española que hace tiempo es hostil a Francia y a la cual acusa de hacer política contra España dentro y fuera de la Península; pero esos comentarios son inevitables en un país donde impera la pasión.

«Si el Gobierno termina bien este asunto, podrá estar muy contento y España deberá quedarle muy reconocida, pues habrá consolidado la influencia española en el Norte de África y habrá ayudado a Europa a solucionar sus problemas. Esta información tal vez sea rectificada; pero insisto en que es absolutamente exacta en todos sus detalles.

«A última hora circulan noticias de que el Gobierno francés se propone modificar su actitud, en lo referente a un acuerdo con España sobre Marruecos y que solamente se prestaría a conceder a España el Rif, con la obligación de que evacuara Alcázarquivir y Larache.

«Cuanto acerca de esto se diga es prematuro, no siendo otra cosa que conversaciones de periódicos, pues el Gobierno francés no ha reanudado aún sus conversaciones con España.

«La única proposición hecha en conversación a España es la que os he comunicado en el telegrama anterior.

«Hoy puedo añadir que el Gobierno ha cambiado impresiones durante septiembre y octubre con los Sres. Maura, Montero Ríos, Azcarate, León y Castillo, Villanueva y otros políticos sobre la renuncia de España a los territorios de la zona Sur, siendo opuestos todos esos personajes a esta solución, por creer que Francia debe cumplir los tratados de 1904 y 1905, en donde reconoce a España las dos zonas Norte y Sur.

«Puedo aseguráros que el Gobierno español no accederá nunca a evacuar Alcázarquivir y Larache, y sólo cedería ante la fuerza, estando dispuesto a todo antes que evacuar esas plazas y renunciar a esa zona, que Francia le reconoció en el Tratado de 1904.

«He hablado hoy con varios políticos, y todos me dicen que España no puede aceptar sólo el Rif, pues el Rif no vale nada y sólo servirá para perder hombres y dinero, siendo preferible perderlo todo con honor a quedarse España sólo con el Rif, y tener que evacuar la zona atlántica del Lucus.

«Francia—añaden—nos reconoció en 1905 derechos claros y bien especificados sobre la zona Norte y sobre la zona Sur, y no creemos que ahora pretenda desposeerlos, sin otro argumento que el de su fuerza y nuestra debilidad.

«Por no poder creer eso—continúan agregando,—suponemos que las noticias lanzadas a volar por algunos diarios franceses no son otra cosa que «ballon d'essai» para ver el efecto que producen en España.

«Mi opinión es que el Gobierno no aceptará nunca una solución que le obligue a evacuar Alcázar y Larache, por considerarla incompatible con el honor nacional.

«El actual momento es difícil, pero yo creo que será encontrada una fórmula que permita solucionar el conflicto, y que ésta consistirá en reconocer a España toda la zona Norte en plena soberanía, para evitar que haya en Fez, cerca del Sultán, dos delegados y en el Imperio dos protectorados, pues esta solución de duplicidad de protectorado estaría expuesta a continuos disgustos.

«Las negociaciones comenzarán muy pronto, y hasta entonces es necesario esperar.

«Insisto una vez más en que, después de la conversación de San Sebastián, en la que M. de Geoffroy propuso como solución la cesión de la zona Sur, no ha habido ninguna nueva proposición.»

SOLEMNIDADES MUSICALES

El centenario de Lizst

Las fiestas del Centenario de Lizst han comenzado solemnemente.

En la Catedral de Buda ha sido cantada la célebre Misa de la Coronación.

Esta obra, una de las más considerables de Lizst, fué compuesta por éste en 1867, para la ceremonia de la Coronación de Francisco José I como Rey de Hungría.

GRANDES ALMACENES SAN JOSE Gran baratura por reformas ABRIGOS - PAÑERÍA - LENCERÍA GÉNEROS DE PUNTO MANTAS - CONFECCIONES - ALFOMBRAS BOAS - MERCERÍA - CORSÉS PRECIO FIJO

A una esponja expuesta al polvo

podríamos comparar la cabeza y pelo de las personas; y mojado por añadidura, la de aquellas personas de pelo grasiento. ¿Es de extrañar, así, que pocos lleguen a viejos sin calvicie. Si quereis conservar vuestro cabello, lavaos diariamente con JABON LIQUIDO HELIOSAN DE «BREA» ó «RESORCINA» (perfumado). De venta en farmacias, peluqueras y perfumerías. Dirigirse a H. Noguera, Palacio, 37

Contiene numerosos temas nacionales. Los cantores, los coros y la orquesta de la Opera Real de Hungría interpretaron la misa de un modo perfecto. Especialmente el majestuoso ofertorio, a los sonos del cual aproximóse Francisco José al altar para recibir la corona de San Esteban, (palladium del Estado húngaro) causó gran sensación. El solo de violín del benedictus fué ejecutado magistralmente por Jenő Hubay, y produjo una impresión profunda. La misa fué celebrada por monseñor Csernoch, arzobispo de Kalocsa, asistido de tres abades mitrados y de numeroso clero. Estaban en la Catedral los ministros de Cultos, Instrucción y Hacienda, varios dignatarios de la Corte húngara, y altos funcionarios del Estado y numerosas personalidades extranjeras, invitadas a las fiestas por el Gobierno húngaro. Entre éstas figuraban el nieto de Wagner, Siegfried, y la condesa de Buloer-Cleudin, nieta de Lizst. Por la noche celebróse en la Opera Real una función de gala. Fué representada la Leyenda de Santa Isabel, obra capital de Lizst, compuesta por el kapellmeister Kerner. Terminada la función de gala, los organizadores de las fiestas, los artistas y los invitados, dirigieron al Palacio Real de Buda, donde celebróse una brillante recepción bajo la presidencia del Archiduque José, en nombre del Emperador y Rey. Las fiestas continúan en medio de un gran entusiasmo.

ción de escudete en la 6.ª Región; don Luis Maiz Eletriqui del Hospital militar de esta Plaza a escudete en la 6.ª Región. Farmacéuticos segundos don José de la Helguera Ortiz al Hospital Militar de esta Plaza y don Pio Font Quer al Hospital Militar de Mahón. Destinos.—Han sido destinados a continuar sus servicios en el Instituto de la Guardia Civil, el Sargento del Regimiento Infantería de Inca Juan Sard Juan a la Comandancia de Barcelona; el Cabo del mismo Regimiento Martín Payeras Serra, a la Comandancia del Oeste; el cabo del de Mahón Antonio Sánchez Bahaloe a la del Norte; y el de la Comandancia Artillería de Menorca Miguel Navarro Sitrío a la del Oeste. Matrimonios.—Al capitán del regimiento de Palma D. Jaime Riera Ferrer se le concede real licencia para contraer matrimonio con doña Victoria Díaz Jurado. Cruces.—La de San Hermenegildo al comandante de Artillería con destino en el Parque de esta capital D. Teodoro Torre Garrain. Destinos.—El coronel Sargento mayor de la Fortaleza de Isabel II pasa a mandar el Regimiento Infantería de Mahón. El Capitán de Caballería D. José Gralla y de Stein, ha sido nombrado Ayudante de Campo del Capitán General de la cuarta región. El oficial segundo de Oficinas Militares D. Emilio Alvarez Margarida ascendido de la Subinspección de Menorca queda en la misma. El maestro de trompeta agregado al escuadrón de Menorca, Narciso Escanero Navarro, pasa destinado al regimiento Cazadores de Galicia. Retiros.—Se ha concedido para Palma al Teniente Coronel de Infantería D. Alejandro Billón Sanjuan.

Habían solicitado tomar parte cuatro opositoras, plaza a proveer la de Estallenchs, pero a última hora se recibió un telegrama del Excmo. Sr. Rector de la Universidad de Barcelona por el cual y de orden de la Dirección General de primera enseñanza quedaban suspendidas las oposiciones a turno restringido y los concursos anunciados. Por la Dirección General de Instrucción Pública se ha concedido el haber devengado por D. Francisco Mas de 256'85 pesetas.

Estado del tiempo

Anteayer continuaron las lluvias en el centro y norte de Europa. Llovió también en la región Cantábrica y cuenca del Duero hasta Aragón y Cataluña. Y en Barcelona aunque con menos intensidad. Hoy continúa el mismo estado tempestuoso en el Atlántico con fuerte marejada llegando hasta las costas de Portugal. Hoy habrá amainado el temporal en las costas de Inglaterra y canal de la Mancha. El segmento ciclónico de las costas de Gerona alternará con lluvias de la Europa central hasta Rusia. El trayecto que correrá el estado tempestuoso de las lluvias abarcará una gran parte del norte de España siendo seguro que no llegará a las regiones centrales. La mar es gruesa en las costas de Galicia y Cantábrico. También se ha desarrollado una fuerte borrasca en el golfo de Génova con grandes oleajes en el Mediterráneo norte y lluvias en la cuenca del Danubio hasta las regiones centrales de Italia. Las altas presiones que se establecen sobre Andalucía avanzarán hacia el norte, y con ellas el tiempo sin lluvias.

Revista de Teatros

Noche solemne y de gran expectación fué la del sábado para los aficionados mallorquines al arte de Taífa. Se inauguraba la temporada de zarzuela en los dos coliseos Lirico y Balear. En ambos teatros, Apolo, Terpsicore, Taífa y todos los demás dioses tutelares del arte escénico derramaron los dones meritorios de su protección y tanto en el coliseo de la calle del Conquistador como en el del Ensanche el éxito coronó los esfuerzos de cómicos y Empresas y se echaron al vuelo las campanas tocando a gloria. Lirico Lleno completamente este teatro llevóse a cabo el debut de la compañía con las obras «Chateaux Margaux», «Molinos de Viento» y «El poeta de la vida». En la primera hizo su presentación la señorita Labal quien triunfó cosechando muchos aplausos, pues es una triple que a sus dotes artísticas hay que añadir la esbeltez de su figura, condición muy buena para conquistar el aplauso. Es «Molinos de Viento» una obra que seguramente dará mucho dinero. No hablamos del argumento por no disponer de espacio; únicamente diremos que todos los artistas que en ella tomaron parte fueron apaudidos especialmente la señorita Labal, el señor Conesa y Güell. Este último al aparecer en escena fué saludado con una salva de aplausos prueba de las muchas simpatías de que goza en Palma dicho artista. Lo propio se hizo con Pepita Alcácer que cuenta con no menos admiradores. Pepita, así como todos los que interpretaron el «Poeta de la vida», fueron apaudidos. Anoche se registró otro lleno. Balear A la misma hora, que en el teatro Lirico empezaba la función inaugural en el coliseo del Ensanche donde se ponía en escena «La Moza de Mulás» de cuya obra nada diremos por ser ya muy conocida de nuestro público pero justo es hacer constar que en ella se distinguieron la señorita Zabala y el señor Paco Vidal director de la compañía. Es éste un artista que reúne todas las condiciones exigibles del género que cultiva. Estrenóse también «Molinos de Viento» en la que fueron muy aplaudidos Teresa I del y señores Vidal y Llimona que es un barítono cuyas dotes artísticas ha sancionado el público en temporadas anteriores. Oro de los que triunfaron en dicha obra fué el tenor cómico señor Alba en el papel de Romo en cuya interpretación cosechó muchos apausos. La característica señora Arjona rayó también a gran altura. Anoche tuvo lugar la reprise del «Conde de Luxemburgo» haciendo una creación en el dúo del segundo acto la señorita I del y el señor Llimona mereciendo los honores del bis. Muy bien los señores Vidal y Ponseti. La triple señorita Vicentita Adué en el deshabillé y couplets del último cuadro estuvo monísima ganando aplausos.

Vida marítima

En la tarde del sábado llegó a este puerto de Mahón el vapor «Monte Toro» que había retrasado su llegada a causa del mal tiempo. El vapor «Miramar» emprendió viaje ayer para Marsella a la hora de itinerario embarcando la correspondencia pasaje y carga. Anoche a la hora de costumbre salieron para Mahón y Barcelona respectivamente los vapores «Monte Toro» y «Rey Jaime I», embarcando la correspondencia, pasaje y carga. —Esta mañana a las ocho ha entrado procedente de Alicante el vapor «Cataluña». —Esta noche saldrá para Barcelona el vapor «Bellver». —Ha llegado sin novedad a Barcelona procedente de Nuevitas (Cuba) el bergantín goleta de esta matrícula «Eugenia» con cargamento de madera de caoba.

Carnet social

Ha sido nombrado Agente de Austria Hungría en Ibiza, Don Juan Cardona Tur. En la mañana del sábado falleció en esta ciudad la señorita doña Antonia Benito García, hija de don Miguel Benito del Cura portero mayor del Juzgado de primera instancia de la Catedral. Baja al sepulcro a la temprana edad de 20 años, dejando sumida a su familia en el mayor desconsuelo, siendo su muerte generalmente sentida por cuantos en vida pudieron apreciar las virtudes y envidiables dotes que adornaron a la finada. Enviamos a su familia la expresión sentida de nuestro pésame. El viernes falleció en Manacor el procurador don Juan Riera Servera persona muy conocida y apreciada; había ejercido el cargo de Alcalde de aquella importante villa, varias veces. Descansen en paz y reciba toda su apreciable familia, y en particular su hijo el abogado don Mateo y su yerno el abogado don Jaime Salvá, Secretario del Juzgado municipal, la expresión de nuestro pésame.

Instrucción pública

El viernes por la mañana habían de comenzar los ejercicios de oposición restringida para plazas de 1.000 pesetas entre las Maestras en propiedad de concurso único.

LOS PUEBLOS

Sóller El martes por la mañana ocurrió una sensible desgracia en las inmediaciones de una cantera situada en la finca de «Can Galcerán», cerca la carreteradeel puerto. Al subir un carro por el estrecho camino que conduce a la cantera, la caballería se espantó con una vela que agitaba el viento, y dando varios pasos atrás cayóse el carro por un despeñadero de unos treinta palmos de altura. Iban en el carro su conductor Juan Frontera y el maestro cantero Gabriel Magraner (a) Cóc, que lo había contratado. Este tuvo en una pierna grave herida con dislocación del fémur, que una vez que fué trasladado a su domicilio, le fué curada por los médicos señores Enseñat y Mayo. El conductor no recibió la más insignificante lesión. La caballería y el carro salieron del accidente sin novedad alguna. En el vapor «Villa de Sóller» llegó a esta ciudad el Director del Sóller nuestro amigo D. Juan Marqués Arborea, acompañado de sus hijas Rosa y Catalina. Damosle nuestra cariñosa bienvenida. El día 20 de Febrero del corriente año, murió ahogado en la bahía de Marsella el contramaestro del pailebot «Nuevo Corazón», de esta matrícula, don Pedro José Vicens y Cifre. El alma bondadosa de nuestro amigo Pedro Juan Coll, residente en aquella ciudad, tuvo la idea, digna de loa por sus caritativo fin, de iniciar una suscripción en favor de la viuda y huérfanos del desgraciado marinerito, la cual alcanzó la suma de 345 francos. El señor Coll, en reciente viaje a Mallorca hizo entrega a la viuda del Vicens del dinero por él recaudado, oyendo de la familia del naufragio, frases de verdadero agradecimiento que seguramente estimó en lo mucho que valían porque para el Sr. Coll hacer bien es una necesidad de su alma. Ayer regresó a Marsella el Sr. Coll a donde le llaman obligaciones imprescindibles. Deseamosle feliz viaje.

Inauguración de una tómbola

El sábado ofrecían los salones del Circulo de Obreros Católicos animado aspecto con motivo de inaugurarse la tómbola organizada para subvenir a la reforma de los gastos realizados en el salón teatro. A la hora anunciada, en el patio de la casa, la banda del Asilo de la Misericordia dejaba oír las mejores piezas de su repertorio mientras llegaban los invitados y las distinguidas señoritas encargadas de la venta de billetes. El salón de actos ofrecía un aspecto deslumbrador, con su espléndida iluminación y la numerosísima y selecta concurrencia allí congregada, entre la que figuraban distinguidas señoras y señoritas de la buena sociedad mallorquina. Después de algunas piezas ejecutadas por el pianista don Martín Mora, dirigió la palabra a la distinguida concurrencia el M. I. Sr. D. Matias Compañy, Chantre de esta Santa Iglesia Catedral Basílica. Habló en términos de suma elocuencia demostrando la importancia social de los Circulos de Obreros Católicos. Elogió la labor persistente del Conciliario y Junta Directiva del Circulo para los cuales tuvo frases de aliento y de generoso entusiasmo y terminó

Noticias militares

Sanidad militar—Farmacéuticos primeros D. Justo Turriño Campamano del Hospital militar de Mahón a situa-

dirige el señor Juliá, y los antiguos republicanos que siguen los organismos oficiales del partido, ha dado lugar a que aparezca esta nueva calificación, haciéndose general el llamar a estos últimos republicanos históricos, aunque ellos sostienen que siguen en su puesto de Unión republicana y aún de Concentración republicano-socialista; para entendernos con nuestros lectores, y sin ánimo de discutir, ni siquiera dudar de la actitud de este antiguo partido, usaremos e calificativo de histórico que estos días goza de tanto furor. La Comisión nominadora aclamada en la última reunión ha empezado sus trabajos; desde luego figuran en la candidatura los tres nombrados por la Asamblea en pleno don Francisco Quijada, don Miguel Trián y don Manuel Cirer. Ayer noche se reunieron estos señores, según dicen en los círculos políticos, y acordaron consultar a sus correligionarios antes de dar sus nombres a la publicidad. Como en la candidatura oficial del partido sólo deben figurar cinco candidatos, y de éstos hay tres ya designados, faltan únicamente dos, y los reunidos según se afirma, acordaron visitar hoy a don Francisco Puig, don Jaime Ferrer, don Gaspar Villalonga y don Antonio Ramis, para vencer sus repugnancias a ocupar sitios que cada uno de ellos cree que debe ceder a sus compañeros por modestia y por deferencias que les honran, aunque prontos siempre a cumplir las órdenes de los organismos directores. Esta candidatura oficial de cinco puestos, propuestos por el Directorio y por el Comité, y aprobados entre grandes aplausos por la Asamblea, no es obstáculo para que en el acta de la proclamación se propongan cuantas personas estén en condiciones legítimas, a fin de que el partido republicano histórico tenga intervención en todas las mesas de todos los colegios electorales, para los cuales pueden nombrar interventores los candidatos proclamados penetrar éstos libremente en los locales, nombrar apoderados, requerir notarios, presentar protestas y demás facultades que la Comisión cree que el partido histórico debe recabar. Estos son los rumores que anoche llegaron a nuestra noticia por conducto que estimamos autorizado.

Anteayer continuaron las lluvias en el centro y norte de Europa. Llovió también en la región Cantábrica y cuenca del Duero hasta Aragón y Cataluña. Y en Barcelona aunque con menos intensidad. Hoy continúa el mismo estado tempestuoso en el Atlántico con fuerte marejada llegando hasta las costas de Portugal. Hoy habrá amainado el temporal en las costas de Inglaterra y canal de la Mancha. El segmento ciclónico de las costas de Gerona alternará con lluvias de la Europa central hasta Rusia. El trayecto que correrá el estado tempestuoso de las lluvias abarcará una gran parte del norte de España siendo seguro que no llegará a las regiones centrales. La mar es gruesa en las costas de Galicia y Cantábrico. También se ha desarrollado una fuerte borrasca en el golfo de Génova con grandes oleajes en el Mediterráneo norte y lluvias en la cuenca del Danubio hasta las regiones centrales de Italia. Las altas presiones que se establecen sobre Andalucía avanzarán hacia el norte, y con ellas el tiempo sin lluvias.

Vida marítima

En la tarde del sábado llegó a este puerto de Mahón el vapor «Monte Toro» que había retrasado su llegada a causa del mal tiempo. El vapor «Miramar» emprendió viaje ayer para Marsella a la hora de itinerario embarcando la correspondencia pasaje y carga. Anoche a la hora de costumbre salieron para Mahón y Barcelona respectivamente los vapores «Monte Toro» y «Rey Jaime I», embarcando la correspondencia, pasaje y carga. —Esta mañana a las ocho ha entrado procedente de Alicante el vapor «Cataluña». —Esta noche saldrá para Barcelona el vapor «Bellver». —Ha llegado sin novedad a Barcelona procedente de Nuevitas (Cuba) el bergantín goleta de esta matrícula «Eugenia» con cargamento de madera de caoba.

LOS PUEBLOS

Sóller El martes por la mañana ocurrió una sensible desgracia en las inmediaciones de una cantera situada en la finca de «Can Galcerán», cerca la carreteradeel puerto. Al subir un carro por el estrecho camino que conduce a la cantera, la caballería se espantó con una vela que agitaba el viento, y dando varios pasos atrás cayóse el carro por un despeñadero de unos treinta palmos de altura. Iban en el carro su conductor Juan Frontera y el maestro cantero Gabriel Magraner (a) Cóc, que lo había contratado. Este tuvo en una pierna grave herida con dislocación del fémur, que una vez que fué trasladado a su domicilio, le fué curada por los médicos señores Enseñat y Mayo. El conductor no recibió la más insignificante lesión. La caballería y el carro salieron del accidente sin novedad alguna. En el vapor «Villa de Sóller» llegó a esta ciudad el Director del Sóller nuestro amigo D. Juan Marqués Arborea, acompañado de sus hijas Rosa y Catalina. Damosle nuestra cariñosa bienvenida. El día 20 de Febrero del corriente año, murió ahogado en la bahía de Marsella el contramaestro del pailebot «Nuevo Corazón», de esta matrícula, don Pedro José Vicens y Cifre. El alma bondadosa de nuestro amigo Pedro Juan Coll, residente en aquella ciudad, tuvo la idea, digna de loa por sus caritativo fin, de iniciar una suscripción en favor de la viuda y huérfanos del desgraciado marinerito, la cual alcanzó la suma de 345 francos. El señor Coll, en reciente viaje a Mallorca hizo entrega a la viuda del Vicens del dinero por él recaudado, oyendo de la familia del naufragio, frases de verdadero agradecimiento que seguramente estimó en lo mucho que valían porque para el Sr. Coll hacer bien es una necesidad de su alma. Ayer regresó a Marsella el Sr. Coll a donde le llaman obligaciones imprescindibles. Deseamosle feliz viaje.

Inauguración de una tómbola

El sábado ofrecían los salones del Circulo de Obreros Católicos animado aspecto con motivo de inaugurarse la tómbola organizada para subvenir a la reforma de los gastos realizados en el salón teatro. A la hora anunciada, en el patio de la casa, la banda del Asilo de la Misericordia dejaba oír las mejores piezas de su repertorio mientras llegaban los invitados y las distinguidas señoritas encargadas de la venta de billetes. El salón de actos ofrecía un aspecto deslumbrador, con su espléndida iluminación y la numerosísima y selecta concurrencia allí congregada, entre la que figuraban distinguidas señoras y señoritas de la buena sociedad mallorquina. Después de algunas piezas ejecutadas por el pianista don Martín Mora, dirigió la palabra a la distinguida concurrencia el M. I. Sr. D. Matias Compañy, Chantre de esta Santa Iglesia Catedral Basílica. Habló en términos de suma elocuencia demostrando la importancia social de los Circulos de Obreros Católicos. Elogió la labor persistente del Conciliario y Junta Directiva del Circulo para los cuales tuvo frases de aliento y de generoso entusiasmo y terminó

La transformación de un impuesto

Un mitin Conforme a la convocatoria circulada se celebró ayer a las once y media el mitin organizado por las sociedades obreras «La Igualdad, Sindicato Metalúrgico Balear, Centro de Abañiles, Sociedad de Alfarreros, Unión Protectora Mercantil y El Arte de Imprimir», para protestar contra el impuesto sobre la carne que mantiene subsistente el Ayuntamiento para llevar a la práctica la sustitución del impuesto de consumos. Presidió el acto el compañero Tomás Roselló, presidente de la Sociedad «La Igualdad» iniciadora del acto que se estaba realizando. Hablaban los señores Vicente Paul, Antonio Tur, Jerónimo Binimelis, Cristóbal Borrás, Sebastián Coll, Juan Ordinas, y Lorenzo Bisbal quienes con poderosas razones, combatieron al arbitrio sobre la carne por estimarlo lesivo para los intereses del Ayuntamiento. El Presidente hizo el resumen de los discursos e invitó a los presentes a acudir a la manifestación encareciéndoles el mayor orden. El Secretario dió lectura a la petición que dice así: «Excmo. Sr. Las Sociedades que suscriben y los ciudadanos reunidos en el mitin celebrado el día de hoy en el local denominado de «El Redero» de la Plaza del Olyvar, número 4, han acordado unánimemente pedir a V. S. que se sirva revocar el acuerdo tomado en la sesión celebrada el día 16 del corriente por el que quedó sin suprimir el impuesto de consumos sobre las carnes. Además entienden dichas entidades y dichos ciudadanos que el mentado impuesto debe sustituirse sin cargo sobre el fluido, ni sobre ningún artículo alimenticio. Los medios para resolver el importante problema creen los que suscriben que son inherentes al cargo de Concejal y por lo mismo escusamos presentar proyecto alguno por la sustitución de dicho impuesto por creer que significaría declarar incapacitados dichos señores Concejales en los problemas cuya resolución es de su exclusiva competencia. Nuestro objeto no es otro que el de hacer ostensibles las aspiraciones y necesidades del pueblo trabajador y del vecindario de Palma para que la Excelentísima Corporación Municipal resolviera en consecuencia a los ahaelos de sus representados». La petición fué aprobada por aclamación. Seguidamente se organizó la manifestación que se dirigió a la plaza de Cort. Una nutrida comisión subió a la Casa Consistorial donde fué recibida por el señor Alcalde quien al hacerle entrega del documento dijo que daría cuenta del mismo al Ayuntamiento. De nuevo en la plaza la Comisión, el Presidente dió cuenta a los manifestantes de la entrega encareciendo se disolvieran lo que verificaron después de dar varios gritos de «Bajo los consumos!» que fueron contestados con entusiasmo. Por la tarde a las tres y media se celebró otro mitin en el local de la «Juventud Republicana Radical» establecida en la calle del Sindicato. Ocupó la presidencia D. Jaime Vicens quien en un buen discurso dijo que la «Federación de Sociedades obreras y la Agrupación Socialista» celebraban el presente acto para protestar contra el impuesto sobre la carne que

Comerciales

el Ayuntamiento trataba de establecer. Seguidamente hablaron los señores D. Jaime Bauzá, D. Agustín Pérez, D. Jaime Marí, D. Francisco Roca, don Juan Piñá y D. Luis Marí. Todos los oradores con valiosos datos y gran acopio de antecedentes demostraron que el proyecto aprobado por el Ayuntamiento es lesivo para los intereses de la clase obrera. Después de hecho el resumen por el Sr. Presidente se dió lectura a un proyecto para sustituir el impuesto de consumos, imponiendo los arbitrios sobre el inquilinato, solares del ensanche y un reparto vecinal. Acto seguido organizó la manifestación, dirigiéndose a la Casa Consistorial donde se hizo entrega del proyecto disolviéndose después la manifestación. Ayer se celebró en esta ciudad la segunda feria de la temporada que resultó en extremo concurrida. Llegaron ayer los siguientes precios: Almendrán, de 19'00 a 00'00 pesetas los 42'32 Kg. (quintal). Trigo, de 17'00 a 00'00 pesetas los 74'34 litros (cuartera). Candeal, de 18'00 a 00'00 id. Cebada del país, de 9'50 a 00'00 id. Id. forasteras, de 8'50 a 00'00 id. Avena del país, de 7'50 a 00'00 id. Id. forastera, de 6'50 a 00'00 id. Habas para cozer, de 19'00 a 20'00 id. Id. ordinarias, de 14'50 a 00'00 id. Id. para ganados, de 14'00 a 00'00 id. Maíz, de 16'00 a 00'00 id. Garbanzos, de 00'00 a 00'00 id. Frijoles, de 33'50 a 00'00 id. Habichuelas (confits), 27'00 a 00'00 id. Id. blancas, de 35'00 a 00'00 id. Cerdos cebados de 12'00 a 12'50 id. la arroba. Higos pasos, de 12'00 a 00'00 id. los 42'32 Kg. (quintal). Azafrán, de 3'00 a 0'00 onzas. El mercado de cerdos cebados se vió muy animado si bien en las transacciones sufrió este ganado pequeña baja. El almendrán sostuvo el precio conseguido en el anterior mercado. La concurrencia fué crecida.

CULTOS

Para mañana Cuarenta Horas—Empiezan en las Misiones en sufragio de las almas de los fieles difuntos cuyos cadáveres fueron acompañados por las asiladas de dicho Establecimiento; Exposición a las seis y media y misas rezadas; a las siete la primera parte del Rosario, con misa; a las once la segunda parte del Rosario también con música; al anochecer la tercera parte del Rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M. Visita a la Corte de María.—A Nuestra Señora del Perpetuo Socorro en Santa Cruz de Socorro.

Espectáculos

Función para hoy: A las seis y media: «Los Falsos Dioses». Entrada general, 17 céntimos. A las 8 y media en punto: «Bohemios», «Molinos de Viento» y «Aguá, Azucarillos y Aguardientes». Entrada general 0'52 pts. Programa de hoy. A las seis y media: «El Duo de la Africana». Entrada general, 10 céntimos. A las 8 y media en punto. «El Conde de Luxemburgo» y «Molinos de Viento». Entrada general 0'52 pts. La Protectora Todos los días laborables de seis y media a 11 y festivos de tres a once nuevo programa de Cine. Entrada general 10 cts.

Sociedad Cooperativa de Ganaderos

Leche pura garantida Puntos de venta: Unión, 31.—Plaza de Santa Eulalia n.º 19.—Calle Platería número 31. Conquistador, 28.—Santa Catalina: Calle Anibal, n.º 19. Administración Central: Calle Felip n.º 13.

CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

(Servicio especial y exclusivo de LA TARDE)

DE POLÍTICA

Discrepancias

Madrid 29 (4:00 t.)
Los señores Conde de Romanones y Vincenti conferenciaron con el Ministro de la Gobernación señor Barroso.
El objeto de la conferencia fué para acordar algo que sirva de solución á las discordias existentes entre los jóvenes liberales, y poner término á la discrepancia á causa de la designación de candidatos para concejales del Ayuntamiento de esta Corte.
Dichas discordias aumentan en extremo, temiéndose la derrota de los candidatos ya designados.

Reunión. Revuelo

Se ha reunido la Juventud del Circulo liberal para notificar al partido la dimisión de la Junta Directiva en pleno por considerarse preterida por la Junta de Gobierno del Comité, al hacer la designación de candidatos.
Los de la Juventud han resuelto presentar á guiso con carácter independiente.

Existe gran revuelo político con motivo de tales incidentes, creyéndose que lo más probable será que se disuelva la Juventud liberal.

Desde Melilla

Juicio

M. 29 4:00 t.

Despachos de Melilla dicen que se ha abierto juicio contradictorio para conceder la cruz laureada de San Fernando al Médico militar don José Gomez Marqués por su heroico comportamiento durante el combate del día 7, ocurrido en las márgenes del río Kert.

El general Larrea

Ha marchado para Nador el General Larrea, con objeto de girar una detenida visita á las posiciones de Beniubir.

Mejorado

Se halla algo mejorado el general Aguilera.

Banquete

En la posición de Texdra, inmediata al Kert se ha celebrado un banquete en honor de los Oficiales que dirigen el grupo de ametralladoras allí emplazadas, señores Carrasco, Andreu y Angulo.

Estuvo presidido por el coronel Tomaseti, reinando durante la comida un entusiasmo delirante.

El coronel del Regimiento de Ceriñola inició los brindis, dedicando, emocionadísimo, un recuerdo á cuantos sucumbieron en el memorable combate del día 7.

Diéronse después vivas á España, al Rey y al general Aldave.

Los supuestos tormentos de los procesados de Cullera

Madrid 29 (4 t.)

Se han recibido extensos telegramas de Valencia, en los cuales se dan detalladas noticias de cuanto se ha actuado con motivo de las denuncias sobre supuestos tormentos inflingidos á los procesados por los sucesos revolucionarios acaecidos en Cullera.

Reconocimiento

A presencia del Juez Militar se ha practicado en la carcel, un detenido reconocimiento á los supuestos torturados.

El citado reconocimiento fué llevado á cabo por siete médicos designados al efecto.

Guárdase absoluta reserva sobre el resultado de las diligencias practicadas.
Reina inmensa expectación.

Nuevos telegramas

Acaba de recibirse en el Ministerio de la Gobernación un nuevo telegrama del Capitán General de Valencia, señor Echagüe.

En él afirma que se ha terminado ya el reconocimiento de 22 procesados por los sucesos de Cullera, habiendo durado cuatro horas.

El reconocimiento fué llevado á cabo por los Doctores Hors, Casanova, Donday, Azor, Sans-Jimenez y Sieyro, presididos por el célebre Macki.

Informe médico

Por la noche terminaron los médicos su informe, manifestando, en resumen, por unanimidad, que en los reconocimientos practicados en los presos no se han encontrado vestigios ni señales que indiquen torturas ni tormentos.

Terminan diciendo que lo expuesto en el referido informe es cuanto pueden decir en verdad en descargo del juramento prestado.

Los citados médicos, han firmado después las diligencias juntamente con el Juez y el Secretario.

El informe que era esperado en la forma en que ha sido emitido, ha causado inmensa sensación.

Declaraciones

Ante el Juez especial Comandante Sr. Bellver declararon los Sres. Aszati, Barral y Beltrán.

Ignóranse detalles de las declaraciones.

Echague a Juque

El Sr. Echagüe ha telegrafiado también al Ministro de la Guerra General Luque, desmintiendo los rumores que se han propalado sobre su próxima dimisión, pues le ha confortado y satisfecho en extremo la noble conducta seguida por el Gobierno y la confianza en él depositada.

Añade sin embargo en dicho despacho, que cuando todo quede satisfactoriamente resuelto, pedirá el cese para poder descansar.

Esta última decisión es objeto de muchos comentarios.

Varias noticias

Madrid 29 (5 t.)

De viaje

Los Infantes D. Carlos y D.^a Luisa han marchado al balneario de Aliseda en donde permanecerán breve temporada.

Cumplimentando

El Nuncio de S. S. ha cumplimentado a los Reyes, con quien conversó afablemente largo rato.

También saludó á la reina madre.

Comisión

Ha salido para Barcelona la Comisión de Concejales de este Ayuntamiento que, presidida por el Alcalde Sr. Francos Rodríguez pasa á la Ciudad Condal para efectuar una visita con carácter oficial á los ediles de la misma.

Estado del general Ries

Ha recaído en su enfermedad el ilustre General Sr. de los Rios.

Ayer su estado era gravísimo.

Los médicos en vista de ello celebraron consulta mostrándose muy pesimistas.

Decidióse operarle el autrax, é inmediatamente procedieron, previa la equiescencia de la familia, á efectuar la delicada operación, que se terminó felizmente.

Por la noche el estado del enfermo era algo mas satisfactorio, dentro de la gravedad.

Concejal fallecido

Al salir de su domicilio el concejal republicano D. Felix Latorre, sufrió un ataque cardíaco.

Conducido á la casa de Socorro, no fué posible prestarle auxilio alguno por haber ya fallecido.

Invitación

Sábase que el Gobierno había invitado al ilustre Doctor Ramón y Cajal para presidir la Comisión de médicos que había de reconocer a los presos de Cullera.

Reunión

Se ha reunido en el Congreso la Junta Central del Censo con objeto de resolver numerosas consultas que se le han hecho con motivo de las próximas elecciones.

La hija del Sr. Canalejas

Sigue en estado gravísimo la hija del Sr. Canalejas.

Los médicos han desesperado ya de salvarla por lo que se teme de un momento á otro, un fatal desenlace.

Almuerzo

S. M. el Rey acompañado del Comandante General de Alabarderos y de sus Ayudantes almorzó con la oficialidad del Regimiento del Rey.

El motivo de hallarse los oficiales reunidos para tal almuerzo era para festejar á tres de sus compañeros que habían regresado de Alemania en donde estuvieron para hacer prácticas.

Los comensales que no esperaban la régia visita ni remotamente, quedaron gratísimamente sorprendidos al presentarse D. Alfonso, quien llegó á la hora precisa de comenzar el banquete.

S. M. el Rey fué acogido con viva alegría, reinando entre los oficiales la mas entusiasta satisfacción por el honor que les dispensaba el Monarca.

Al final de la comida brindaron Don Alfonso y el Coronel del Regimiento,

Regalo regio

El Embajador de Italia ha entregado á S. M. el Rey un trofeo de caza curiosísimo que le dedica, como recuerdo de una excursión cinegética, el Monarca de aquella nación.

Varias noticias

Madrid 29 (2:45 m.)

Desgracia

En el callejón de San Ginés de esta villa y corte ocurrió una sensible desgracia.

En las obras que se están efectuando en el Teatro «Eslava», hallábase trabajando sobre un andamio el pintor Teodoro Garcia teniendo la desgracia de caerse desde lo alto de uno de los pisos al patio de butacas sufriendo varias heridas graves que fueron calificadas de pronóstico reservado.

El herido fué inmediatamente conducido á la Casa de Socorro del distrito, en donde fué asistido por el médico de guardia.

Mejoría

Ha entrado en un periodo de franca mejoría el Capitán General de Castilla la Nueva D. Diego de los Rios.

A pesar de esto, los médicos le han aconsejado no abandone el lecho.

Por su casa han desfilarado numerosos amigos interesándose por su salud.

En el Pardo

S. M. el Rey, los Infantes y altos funcionarios palatinos pasaron el día de ayer en el Pardo.

Por la noche regresaron al regio alcazar.

La embajada del Vaticano

Por noticias oficiales se sabe que el Sr. Navarrotreverter no llegará hoy como estaba anunciado, para posesionarse del cargo de Embajador del Vaticano.

Banquete

En el restaurant «Turmié» de la calle Mayor se ha celebrado en el día de ayer un banquete por los oficiales del cuerpo de Ingenieros en obsequio del general Marva con motivo de su ascenso.

Al descorcharse el champagne hubo brindis.

Reinó entre los comensales cordialidad.

Fallecimiento de la hija de Canalejas

Ha fallecido en esta villa y corte la señorita Rosita Canalejas, hija del Presidente de Consejo de Ministros, víctima de una meningitis aguda que ha venido sufriendo desde hace algún tiempo.

Los esfuerzos y cuidados de la ciencia han sido inútiles; la enfermita falleció sufriendo grandes dolores.

Pésame

Por el domicilio del Sr. Canalejas han desfilarado numerosos amigos políticos y particulares y los Ministros de la Corona para significarle el pésame por tan irreparable pérdida.

El Presidente muéstrase muy aflijido y apesadumbrado.

Los Sres. Moret, Cierva, Romanones y otras personalidades visitaron también al Sr. Canalejas para exteriorizarle el sentimiento que experimentan por el fallecimiento de su hija.

Desfile de carruajes

Por el domicilio del Presidente han desfilarado multitud de carruajes cuidando del orden los guardias municipales.

Telegramas de pésame

Don José Canalejas ha recibido millares de telegramas con motivo de haber subido al cielo su hija Rosita.

Hánsese recibido numerosas coronas mortuorias.

El entierro

El acto de conducción del cadáver de la niña Rosita Canalejas tendrá lugar en el día de hoy.

El acto promete ser grandioso constituyendo una verdadera manifestación de duelo.

Toros y Toreros

En Madrid

En la tarde del día de ayer tuvo lugar en la Plaza de Toros de esta villa y corte una fiesta taurina corriendo bichos procedentes de la ganadería de Muruve que resultaron aceptables.

Actúan de matadores los diestros «Vázquez», «Fuentes» y «Torquito».

El primero de los nombrados estoqueadores estuvo valiente durante el transcurso de la tarde portándose bien toreando y regular matando.

«Fuentes» y «Torquito» cumplieron bien su cometido.

En Tetuan

En Tetuan se ha celebrado una novillada á beneficio de la viuda é hijos del diestro «Patoles» muerto á consecuencia de varias heridas sufridas en la Plaza de Pozuelo de Alarcón.

El acto se vió concurridísimo.

Lidíáronse toros de la ganadería de Arribas los cuales resultaron mansos.

Fueron muertos á estoque por los novilleros «Chico de Lavapiés», «Algabeño» y «Fernando Venta».

Dos de los cornúpetos fueron condenados al fuego por su mansurroneña.

Todos los toreros que tomaron parte en esta novillada trabajaron gratis.

Los estoqueadores mencionados se limitaron á cumplir.

Dado el carácter benéfico de la fiesta, el matador de toros «Mazzaninino» portóse á bien á banderillar tres de los toros siendo ovacionado en el sexto.

Este tuvo que ser retirado al corral por que se hizo de noche.

La Presidencia de la corrida estuvo asesorada por el valiente diestro Ricardo Torres «Bombita».

Acaba de recibirse un telegrama de Marsella en el que se da cuenta de que en la tarde del día de ayer celebróse en aquella plaza una corrida de toros novillos procedentes de la ganadería de Sa'as que fueron estoqueados por el matador de novillos Bartolomé Jimenez (Murcia).

Este hizo una faena superior siendo muy aplaudido por la concurrencia.

Al entrar á matar uno de los bichos, fué enganchado recibiendo una cornada en un muslo.

Por sus compañeros de lidia fué inmediatamente conducido á la enfermería donde fué asistido.

De política

Romanones disgustado

Madrid 30—(2:10 m.)

El señor Conde de Romanones halláse grandemente disgustado con motivo de la actitud adoptada por determinados elementos del partido liberal quienes en vez de secundar los trabajos de coalición monárquica, tratan de producir disidencias dentro del mismo partido, respondiendo sin duda á egoísmos particulares mejor que á los intereses del partido.

Entre estos elementos los que mas se distinguen por su actitud de protesta son los que forman en las filas de la llamada juventud liberal que no están conformes con los candidatos proclamados por el partido mostrándose sumamente contrariados y dispuestos á oponerse á las pretensiones de los organizadores de la contienda electoral.

Hebra Romanones

El actual presidente del Congreso está dispuesto á todo trance á impedir ingerencias de gente levantisca por decoro del partido y por interés de la Monarquía pues estima que en los actuales momentos no puede tolerarse ni un minuto mas esa indisciplina que tanto regocija á los republicanos.

Añadió, el Conde, que mañana se reunirá el partido y en la reunión se hablará claro y aquellos que no depongan su actitud y no acaten incondicionalmente las órdenes de los jefes serán expulsados del partido, destituyéndose públicamente del cargo que ejerzan los que tengan puesto en el comité, tomándose el acuerdo de que jamás sean admitidos de nuevo como elemento perturbador é indisciplinado.

Quebrantar la indisciplina en los actuales momentos equivale á traicionar los intereses del partido y de la Monarquía.

De ampararles ahora, recelarían de la sinceridad del llamado partido Monárquico.

Esta actitud enérgica y decidida del Sr. Conde de Romanones ha sido objeto de muchos comentarios.

Desde San Fernando

El Ministro de Marina que en la actualidad se halla en San Fernando ha hecho importantes declaraciones á varios corresponsales extranjeros.

Ha dicho que su viaje solo obedecía al deseo de restablecerse atendiendo por breves días al cuidado de su delicada salud.

El miércoles marchará á Madrid.

El Presupuesto de Marina

Respecto á los proyectos para el porvenir, dijo el señor Pidal que el presupuesto presentado para atenciones de la Marina asciende á 21 millones,

habiendo consignado el aumento al objeto de cumplir la ley votada por las Cortes.

Se procurará mejorar el arsenal de Carraca que será la base naval principal donde se construirán barcos algibes, remolcadores y cuantos elementos sean necesarios para la nueva escuadra.

El nuevo acorazado

Dijo el Sr. Pidal que adelantará rápidamente los trabajos del nuevo acorazado España, que se está construyendo, el cual será botado en el Ferrol el día cinco de Febrero próximo, revisiendo el acto caracteres de verdadera solemnidad.

A las fiestas que se organizarán para la botadura asistirá S. M. el Rey acompañado de la Reina.

Una conferencia

En el día de ayer celebraron extensa conferencia el Ministro de Marina, el Capitán general, el jefe del Apostadero y el comandante de la escuadra.

Ignórase de que trataron, pues los caracterizados personajes al ser interrogados por los periodistas mostráronse sumamente reservados.

Supóñese que algo trataron que está íntimamente relacionado con las operaciones que se realizan en Melilla y Alhucemas en las cuales deben tomar parte activa los buques de nuestra escuadra.

Escalafón definitivo

El ministro de Instrucción pública ha dictado una real orden declarando definitivo el escalafón general del magisterio primario con arreglo á la situación en que se hallaba en 1.º de Enero último y autorizando á la Dirección general de primera enseñanza para publicar las altas, bajas y alteraciones habidas desde 1.º de Enero a Marzo, formando así el escalafón que levará la fecha de 1.º de Abril.

Delegado del Gobierno

Ha llegado á Valencia el inspector de establecimientos penales enviado por el Gobierno con objeto de abrir una información acerca de cuanto se dice relacionado con los supuestos tormentos de los presos por los sucesos de Cullera.

Desde Melilla

Nocheas del campo moro

M. 30—3:30 m.

Los telegramas oficiales recibidos de Melilla dan cuenta de que en el campo moro aumenta el decaimiento, mostrándose los jefes impotentes para despertar entre los suyos el entusiasmo.

Muchos rebeldes han abandonado el harka cansados de que se prolongara indefinidamente la guerra.

Lamentábase de los perjuicios que ello les irroga y vuelven á sus adueños descontentos de las predicaciones del Mizzian.

Dícese que solamente quedarán los más belicosos en número de 1.500 concentrados en las márgenes del río Quert.

La mayoría de éstos se limitan á cuidar el ganado que pasta por aquellas cercanías, no revelando en su actitud propósitos de atacar nuestras posiciones.

Tranquilidad absoluta

En las avanzadas españolas reina completa tranquilidad.

Anteayer notábase en el campo enemigo cierta inusitada animación viéndose pasar grandes recuas de ganado llevando las acémilas cargadas de grano.

Parece se confirma reinan entre los rebeldes corrientes pacifistas.

Confíase en que como consecuencia de la desmoralización pronto tendrá solución mediata y honrosa la cuestión de Melilla.

Las noticias de última hora son completamente satisfactorias.

Encargandose del mando

Mañana marchará á Ishafen el general Aguilera al objeto de encargarse del mando de la columna que opera en las orillas del Quert.

Este general es el sustituto de Ordoñez.

Madrid 28 á las 18:00

Interior contado	83 95
Interior fin de mes	83 87
Al próximo	84 15
Amortizable, 5 p. g.	101 60
Amortizable nuevo	94 70
Banco de España	452 00
Compañía Tabacalera	298 00
Franco	9 00
Libras	27 41
Exterior	92 75

Gacetillas

Por acuerdo de la Junta Protectora el día 6 de Noviembre próximo y siguientes necesarios de cuatro á siete de la tarde en la sala de ventas de la Sociedad (Sol 19), se celebrará pública subasta para enajenar las garantías de los préstamos vencidos en el mes de Octubre de 1910.

Hasta el día 4 á las siete de la tarde podrán los interesados cancelar ó renovar sus respectivos préstamos.

Por el señor Gobernador civil han sido denunciados al Fiscal los últimos números de «El Obrero Balear» y «El Ideal» á los efectos que proceda.

—Ha quedado abierto el pago de la mensualidad corriente á las clases pasivas que la tienen consignada en la Pagaduría de Hacienda de esta provincia en la siguiente forma:

Día 2.—M. P. Militar, M. P. Civil, Jubilados y Pensiones remuneratorias.

Días 5 y 4.—Retirados de Guerra y Marina.

—Esta mañana á las 6:30 ha salido del cuartel el batallón Escuelas prácticas dirigiéndose á Luchimayor.

El primer rancho se ha servido en la «Arajansa», comenzando después el supuesto táctico de la primera marcha.

—En la Sociedad «Centro Instructivo» del Arrabal de Santa Catalina, tuvo lugar anoche una velada que se vió en extremo concurrida.

El Sr. Victori con sus juegos de manos y prestidigitación intertuyó á la concurrencia siendo muy aplaudido. También lo fueron el terceto de guitarras y bandurrias.

La fiesta terminó con varios bailes de sala.

—Empléense las mejores aguas minerales alcalinas embotelladas: Vichy-Espital (estómago), Vichy-Celestins (hígado), Vichy-Grand Griche (hígado). Son insustituibles.

—Los niños que toman el SERROBIOL crecen robustos y sanos.

Dependiente y aprendiz

Se necesitan para un Colmado de esta Capital.
Informarán: Centro de Anuncios.

Coronas fúnebres

Farolillos para CEMENTERIO EL ÁGUILA, Brossa 30

El café tostado LLOFRU

es siempre el mejor, el más fino, el más aromático, el más popular.

PRUEBESE

GRANDES ALMACENES

EL AGUILA

COLON, 39

Palma de Mallorca

COLON, 39

Palma de Mallorca

Los más importantes y extendidos de España

Ropas confeccionadas para Caballero, Señora, Niño y Niña

Nuevas Secciones de Trajes y Abrigos para Señora y Niña

Sección de Ropas confeccionadas para Señora

Trajes para Señora, compuestos de chaqueta y falda en colores novedad, negro y azul, últimos modelos de 25'00 a 100 ptas.
 Abrigos para Señora, en color novedad, astrakán, propios para calle, viaje, vestir, etc. de 22'50 a 150 »
 Petos de linón y tul. desde 3'00 »
 Guarda polvos de 13'00 a 60 »

Sección de Ropas confeccionadas para Caballero

Trajes de americana de 17'50 a 70 ptas.
 Abrigos de todas clases y formas de 25'00 a 100 »
 Impermeables, pelizos, capas, trajes de pana, frachs, rusos, levitas, togas, etc.

Sección de Ropas confeccionadas para Niña

Trajes para niña de 3 a 12 años, de falda-corpino y chaqueta en azul y colores novedad de 14 a 32 ptas.
 Trajes para señorita de 13 a 15 años, compuesto de chaqueta, y falda de 16 a 37 »
 Abrigos para niña de 3 a 12 años de 15 a 32 »
 Abrigos para Señorita de 13 a 15 años de 19 a 36 »

Sección de Ropas confeccionadas para Niño

Trajes de niños para todas edades de 5 a 40 »
 Abrigos de todas clases de 13 a 42 »
 Pellizas, capas, chaquetones, etc.

GENEROS NOVEDAD PARA LA SECCION DE MEDIDA

Fajas, Ligas, Tirantes, Corbatas, Gorras, Sombreros para niños, Bufandas

Sucursales: Madrid, Barcelona, Alicante, Bilbao, Cádiz, Cartagena, Gijón, Granada, Málaga, Palma de Mallorca, Santander, Sevilla, Valencia, Valladolid y Zaragoza

PRECIO FIJO

VENTAS AL CONTADO

PÍDASE EL CATALOGO GENERAL

SOLUCION CASES

DE CLORHIDRO-FOSFATO DE CAL.

Premiada en varias Exposiciones

Por su excelente composición y perfecta dosificación, es la única aprobada por la Real Academia de Medicina y demás Corporaciones médicas. Se recomienda en los casos de ANEMIA, CLOROSIS, RAQUITISMO, INAPETENCIA, CONVALESCENCIA, EMBARAZO, ETC. Poderoso reconstituyente para las madres durante la lactancia de los niños.

Al por mayor FARMACIA DE J. PUHADAS. Plaza de la Lana, 11.-Barcelona.

De venta en las principales farmacias de España.

Curacion del Estronimiento

POLVOS DE RICHELET

Laxantes - Depurativos
 Refrescantes

Muy agradables al paladar. No producen cólicos

Empleado siempre con éxito en los sufrimientos del estómago, del intestino, en las enfermedades de la piel y de la sangre, en las turbaciones de la circulación, reumatismos, gota, afecciones del hígado, obesidad, etc.

Deposito en todas las buenas Farmacias y Droguerías de España, Canarias, y Baleares.

Laboratorio: L. RICHELET
 Rue Gambetta, 13, SEDAN (Francia)

Depositorio General para toda España:
 Constituido por el Sr. FRANCISCO LOYARTE
 Calle S. Marcial, 33, esquina a San Ignacio de Loyola, 8, SAN SEBASTIAN

Precio: 3 Pesetas

No bebas más,
 este vicio no es más que
 nuestra ruina.

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras.

Los sufrimientos de la bebida pueden ser eliminados de este vicio, una vez curada su voluntad.

Una cura intensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos y líquidos sin perjudicial efecto del estómago.

GRATUITA. Todas aquellas personas que deseen curar su embriaguez en su familia o entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escríbanos hoy COZA POWDER Co., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y si Vd. se presenta a uno de los depósitos al pliego adjunto puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, pero desea escribir para adquirir la muestra gratuita, diríjase directamente a COZA POWDER CO. 76 Wardour Street, Londres 259

Depósitos: En Palma de Mallorca
 Centro Farmacéutico

NAVIGAZIONE GENERALE
ITALIANA
Y LA VELOCE
BUENOS AIRES

Vapores directos y rápidos para
 POR LOS NUEVOS Y VELOCES VAPORES

Próximas salidas de Barcelona

REGINA ELENA	3 Noviembre.	LARIO	20 Noviembre.
SICILIA	9 id.	BRASILE	23 id.
PRINCIPE UMBERTO	17 id.	UMBRIA	29 id.

COCINA A LA ESPAÑOLA

Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y confort necesarios en todas sus clases, contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor, y telégrafo Marconi.

Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados e higiénicos, con lavabos, comedores con mesas, etc.

Para el despacho de carga y pasajes, diríjase a los Sres. Salóm y Rollán, Plaza de la Libertad, 8, (frente al Berar). - Palma.

LLOID ITALIANO
 SOCIEDAD DE NAVEGACION

COMPANIA DE VAPORES RAPIDOS Y DIRECTOS ENTRE
BARCELONA Y BUENOS-AIRES

PRÓXIMAS SALIDAS

P. MAVALDA, 27 Octubre.	LUISIANA, 12 Noviembre.
CORDOVA, 31 id.	INDIANA, 24 id.

con amplios dormitorios, grandes comedores con mesas, de artefactos para Sras. y niños, baños, agua fresca, luz eléctrica y demás comodidades propias de estos modernos transatlánticos.

VERDADERA COCINA ESPAÑOLA

Para pasajes de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, diríjase a las oficinas de la Compañía Jardín de la Reina, 17, (esquina Polidromo).

GALLICIDA PIZÁ

Extirpa rápidamente, sin dolor ni molestia, los callos y durezas. Es curioso; no mató los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico y se encuentra en todas las farmacias, droguerías y zapaterías.

El Año en la mano para 1912

Almanaque enciclopedia de la vida práctica; texto original y grabados nuevos. Año 5.º de su publicación.

Una peseta en rústica y 150 encuadernado lujosamente.

Almanaque Bailly-Bailliere

Pequeña Enciclopedia de la vida práctica para 1912.

Precio: 1'50 pesetas. En tela 2.

Se hallan de venta al por mayor y menor en la Librería Escolar, Plaza de Cort 12 y Palacio 2 y 4, frente a la Diputación Provincial.

ALMENDROS
 En la calle de Calafat, de Son España-let, hay varios para vender, diríjase a la citada calle, en la casa denominada de don Pablo Bourgoín.

Finca rústica
 Se vende una en Pollensa, de extensión de una cuarterada y 19 dehesas, situada muy cerca del Puente Romano.
 Informarán: Centro de Anuncios.

A los fabricantes de tejidos
 Se venden: un ardidor y otros objetos propios para industria, todo a precio ventajoso.
 Informes: Centro de Anuncios.

A los pintores empapeladores
 Se venden periódicos usados a precios económicos.
 Diríjase al Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia, número 10.